

La Voz de Aragón

DIARIO GRAFICO INDEPENDIENTE

Año X

Zaragoza - Miércoles, 14 de noviembre de 1934

Núm. 2.791

COMENTARIO

EL INVIERNO TERRIBLE

Seiscientos setenta y cinco mil parados hay en España. Así lo afirma una estadística procedente del Ministerio de Trabajo. Como es difícil, casi imposible, por carencia de organización, censar a los parados, podemos creer que sobrepasan aquella elevada cifra. Esto demuestra que la crisis mundial alcanza a España con ímpetu quizá tardío porque en algunos Países comenzó a mitigarse el terrible mal social.

No hemos de perder el tiempo en lamentaciones. Diremos, con sobriedad, que el hecho tiene mayor gravedad en España porque nuestra Nación es agrícola y no industrial. No poco agravó la crisis la hostilidad de la lucha de clases. Los millares de huelgas han quebrantado la economía española. Desde 1931 hasta el octubre trágico ha habido varias revoluciones menores y actos pre-revolucionarios en tal número que no hubo un día en el que la producción —capital-trabajo— no sufriese quebrantos tales que se perdían millones de mercancías que no se elaboran, millones de jornales. Suma de ello: miseria. Más reunión de sumandos: aumento del paro, porque el dinero se ha espantado, con lógico espanto, y con ello nadie ha querido construir una casa, mejorar el cultivo, recoger pedidos de obra, etc., etc.

¿Cómo negar cuanto decimos? Los hechos lo han evidenciado. La crisis de trabajo no sería como es sin la lucha de clases que ensangrentó y ensangrienta a España. Desde hace cuatro años todo ha sido revolución. No lo creen muchos españoles porque no se sienten dentro de la corriente social, siquiera lo estén, y no comprenden cómo el curso de los hechos ha sido accidentado y violento, siquiera los observadores no admitan el grado de máxima revolución a que se llegó. Lo paulatino no tiene para los españoles la realidad de la violencia. Créese que sólo ha habido una revolución, la de Asturias, y en ello hay error gravísimo. La revolución está en marcha desde hace años. Y es indispensable atenernos a esa realidad y atajarla en su camino por medio de hechos constructivos y del mantenimiento de la autoridad. Autoridad y trabajo. Esta fórmula es la resolutoria.

Debe aplicarse la fórmula en plazo perentorio. Después de lo acontecido en octubre es fácil mantener el orden público: evitar abscesos revolucionarios. Lo que implica compromiso de evitar el invierno terrible que está en la inminencia española. La evitación estriba en proporcionar trabajo. Esto es: crear sosiego espiritual. Y es, también, ganar en jerarquía política-social para imponer espiritualmente aquella autoridad tan necesaria en la buena gobernación de los Pueblos.

Tan necesario como que en las calles nadie se atreva a llegar a la violencia en la protesta es dar labor a los que no la tienen. El momento es propicio para llegar a soluciones que hace meses parecían temerarias, quizá imposibles. El centro del republicanismo, como la derecha del mismo, por medio de su caudillo, ha dicho que es preciso que el Estado arbitre el dinero indispensable para que el trabajo sea dado a quien lo necesite.

Nunca hubo, como ahora, circunstancias tan propicias para que nadie altere la serenidad nacional o, si lo intentan, para castigar enérgicamente. Con ello queremos señalar cuál es el deber del Gobierno. Pero, al mismo tiempo, con el fin de que el prestigio logrado no se aminore y se robustezca, es justo evitar que alguien pueda señalar motivos depreciables de la jerarquía gubernamental. A nuestro entender, en esta hora, el único sería el de no prepararse a combatir los efectos del invierno próximo, con el fin de evitar que así como hay un octubre espantoso, dramático, espantable, no haya un terrible invierno español.

SE PIDE UNA AYUDA

Han comenzado a funcionar los comedores escolares

Atención simpática la de los Comedores Escolares. Reclaman el apoyo económico de los ciudadanos.

No creemos que dado el carácter altruista de la obra ese apoyo les falte.

El alcalde, señor López de Gera, ha dirigido a gran número de entidades y ciudadanos posibilitados de prestar su ayuda económica a los Comedores Escolares la siguiente circular, que no dudamos ha de ser por cuantos la reciban admirablemente acogida:

"Distinguido señor mío: Ya han comenzado en las escuelas a funcionar los Comedores Escolares, en los cuales se sirven alimentos a los niños más necesitados que se seleccionan entre los que se hallan matriculados en el presente curso.

El Ayuntamiento dedica a esta atención una cantidad de importancia, que aumentada con la subvención anual concedida por el Estado permite ampliar el número de los pequeñuelos que reciben estos beneficios.

Ahora bien: en mi deseo de que el número de los del año pasado no disminuya, y que antes bien pueda aumentarse, me veo en la precisión de recurrir a la ayuda ciudadana y recabar su apoyo económico para esta obra humanitaria en favor de los niños necesitados.

Como en años anteriores la cuota por plaza es de 120 pesetas para los ocho meses de curso, que podrá hacer efectivas de una sola vez, o bien en mensualidades de 15 pesetas por cada una de las que usted pueda suscribir, cuyos recibos pasarían a cobrarle a domicilio.

De su alto espíritu ciudadano y de sus sentimientos caritativos espero habrá de dispensar favorable acogida a este mi requerimiento y devolverme, a la mayor brevedad, el adjunto boletín, y me complazco en agradecer de antemano su generoso rasgo en nombre de los escolares a quienes beneficia y en el mío propio.

Con el mayor afecto le saluda su seguro servidor y amigo, que estrecha su mano, López de Gera".

HECHOS

EL PRIMER MICROSCOPIO DE CAJAL

Llegó un gallego a Buenos Aires y, en trance de luchar por la existencia, compró, con unos pocos duros que tenía, un carretoncillo de mano y unas frutas y verduras. Y comenzó a vender por las calles.

El gallego, con la profunda honradez y ejemplar sobriedad de una raza no bien conocida, ahorró dinero. Creció su fortuna y un día pudo decir, con orgullo de trabajador, que tenía en el Banco Nacional miles de pesos en cuenta corriente. Buscó una casa, adquirió muebles lujosos y un automóvil. Pero antes de entrar en posesión material de la opulencia hizo colocar en el salón de la casa, en una vitrina de cristales iluminados como hay en algunos templos para las joyas y reliquias, el carretón con el que comenzó a ganarse la vida por las calles bonaerenses.

Recordamos el hecho al saber que en el lugar de trabajo de Ramón y Cajal, lugar denominado "la cueva" por los íntimos del sabio, hay: una capa vieja, con la que el histólogo se abrigaba, dos sillones, una cámara microfotográfica, un microscopio y un estante en el que está el primer microscopio utilizado por don Santiago.

La lectura de esta nota nos ha recordado el gallego premenorinado. Si un carretón mereció devociones — nosotros no las censuramos, que las horas de miseria crean afectos hacia los objetos que nos ayudan a soportarlas — no hemos de negarlas al instrumento científico maravilloso que ha servido para dar grados de perfección a la Humanidad.

¿No hay quien o quienes cuiden de que del lugar de trabajo de don Santiago Ramón y Cajal se haga un punto de admiración perpetua hacia quien con medio limitadísimo de investigación alcanzó cimas asequibles, salvo las alas del talento, a sólo los privilegiados en los medios para lograr productos eficientes para los hombres?

El sabio que tuvo menos medios para investigar necesitó de mayor capacidad intelectual, esfuerzo máximo que, en casos como el del histólogo inmortal, alcanza a un País, irradia hasta todos los ámbitos de la Tierra, llega a todo cuanto es íntimo de la Humanidad.

En este caso la llama de gloria ha surgido del pueblo español, de un cerebro español.

¿Qué más decir?

DETENIDOS

Por su intervención en los pasados sucesos revolucionarios

La Guardia civil de Uncastillo ha detenido a los hermanos Víctor y Antonio Sánchez Navarro, conocidos por "Los Pepos", disponiendo su traslado a Zaragoza, a disposición del juez instructor de las causas por rebelión militar.

A dichos detenidos no se les ha ocupado arma alguna y han negado su participación en los sucesos revolucionarios ocurridos el día 5 de octubre en Uncastillo, pero se tiene la evidencia de que ambos hermanos estuvieron disparando con escopetas contra la fuerza pública dicho día.

NOTAS Y GLOSAS DE LA ACTUALIDAD NACIONAL

Situación y actitud de los diferentes grupos parlamentarios, después del debate político

Ha revestido indudable interés la primera semana parlamentaria después de la reanudación de las sesiones de Cortes. El debate político de los dos primeros días, seguido del que se ha dedicado al esclarecimiento de los trágicos episodios de la región asturiana, ha servido para marcar claramente las diversas posiciones políticas que han de ser punto de arranque para la actuación en la etapa que se inicia en estos días.

Hicimos este verano un examen objetivo de la actitud y emplazamiento de los distintos partidos. Han ocurrido sucesos y se han desencadenado acontecimientos que estabilizan, en algunos casos, aquella visión y que la modifican, en otros, sustancialmente, por imperio de las circunstancias. Nos parece, por ello, interesante echar un vistazo global sobre el panorama de los partidos y sus situaciones actuales.

En el campo socialista triunfó al fin el criterio subversivo. La táctica revolucionaria, defendida y pregonada durante un año—antes de la segunda vuelta de las elecciones de noviembre ya se señalaban fechas y designios—ganó las voluntades y sometió a los que preconizaban procedimientos evolutivos y pacíficos. Lo ocurrido es la consecuencia de la actitud adoptada el año pasado por la Unión General de Trabajadores, cuando prevaleció el criterio de Largo Caballero y tuvo que dimitir la presidencia Besteiro. Pero el intento ha fracasado. La revolución ha sido vencida. Y este es un hecho de trascendental importancia. La división que se advertía en los socialistas toma cuerpo. Ahora se está todavía en ese momento de salida de la conmoción sin potencia para nuevas decisiones y acomodos. Pero vendrá la normalidad y se emplazarán las fracciones en pugna. Van a suceder hechos y sucesos de gran interés. La evolución del partido socialista puede ser uno de los acontecimientos políticos de mayor relieve que depara a la República un futuro próximo. De momento la situación es conocida. Se va a volver al Parlamento. Pende la vuelta sólo de algunas condiciones que serán fácilmente alcanzadas. ¿Qué pasará a la vuelta de la minoría a sus escaños? Este es uno de los episodios cercanos que han de matizar con mayor interés este inmediato período parlamentario.

Las oposiciones republicanas han cometido—es forzoso proclamarlo—una serie lamentable de errores. Y lo están purgando. Acaso el más grave fué el de esas notas de los primeros días de octubre en que se colocaban casi al margen de la legalidad republicana. ¿Crefan en el triunfo de la revolución? ¿Se solidarizaban con ella, a pesar de su sentido netamente marxista? Por el contrario, ¿se trataba solamente de un rompimiento con todo lo que significaba la nueva situación política matizada con la entrada de la Ceda en el Gobierno? Estos interrogantes debieron ser contestados por los mismos grupos en pleno Parlamento con ocasión del pasado debate. Ello hubiera aclarado mucho las posiciones y hubiera afianzado la de esos partidos que ahora están todavía en una situación desagradable de entredicho. La interposición del obstáculo de la censura previa no tiene suficiente volumen como para apartar a los grupos de izquierda de un debate en el que se iban a ventilar cuestiones de extraordinaria trascendencia para ellos y para su porvenir. El error de táctica es indudable, y no faltan elementos destacados de esos mismos grupos que así lo proclaman. Cuando esos grupos de izquierda vuelvan al Parlamento deben buscar un medio de replicar a las imputaciones y cargos que les han sido formulados. Pero hay que reconocer que esa réplica llega retrasada. En política el escoger bien el momento es factor de importancia extraordinaria. Los que, desde sus escaños, han atacado en el pasado debate a las izquierdas tuvieron a su favor esa circunstancia, y la aprovecharon. Si las izquierdas hubieran estado en su sitio el diálogo hubiera podido aclarar muchas cosas. Por lo menos no podría decirse que les había faltado la ocasión.

Ausentes esos grupos la oposición la acapararon los monárquicos. ¿Cómo? ¿Con qué eficacia? No puede negarse que hubo discursos intencionados, ataques certeros, pero sobrenadó por encima de todo eso el interés político. Se ha podido ver, desde el primer momento, el designio de realizar una maniobra de viejo estilo. Y cuando se especula sobre realidades tan tristes, tan desoladoras como la de la sangre que la revolución regó por España, especialmente en Asturias, esas habilidades políticas son de todo punto recusables. No han quedado muy airosamente los monárquicos. Además el debate ha servido para poner de manifiesto—aunque se haya negado repetidamente—un hecho que no tiene vuelta de hoja: la incompatibilidad de los señores Gotcochea y Calvo Sotelo. Se habló de un nuevo partido corporativista, fascista. Se ha desmentido después. Pero la diferencia subsiste. ¿Es que Renovación Española, que tiene la base de su actuación en la restauración alfonsina, con todo el viejo sistema constitucional, suscribe las teorías totalitarias, ajenas e indiferentes a Monarquía o República, que defendió en su discurso el señor Calvo Sotelo? Aunque ellos lo nieguen la discrepancia es notoria, incuestionable.

En cuanto a la mayoría el debate ha servido para fortalecerla. El señor Gil Robles aprovechó, con notoria habilidad, la coyuntura que se le brindaba para afianzar sus posiciones. Y a las de una nueva declaración oportuna y rotunda de adhesión al régimen y de hostilidad para toda idea dictatorial o fascista, reafirmó su unión al partido radical para una obra de Gobierno. Asimismo las palabras que durante el debate vertió sobre el hemiciclo el presidente del Consejo y jefe de los radicales, señor Lerroux, contribuyeron a ese mismo resultado. Las circunstancias pueden variar. En política nada hay perdurable ni definitivo. Pero, de momento, y para un propósito circunstancial, cuya necesidad estaba señalada por la misma formación del actual Gobierno mayoritario, la unión de la Ceda y los radicales se ha fortalecido, y el instrumento legislativo con que hoy cuenta el Gobierno es tan firme y compacto como lo era en las Constituyentes la mayoría que secundaba las iniciativas y decisiones del Gabinete Azaña.

Esta es, a grandes rasgos, la situación. No quiere esto decir que no hayan de surgir dificultades o entorpecimientos derivados de algunos de los aspectos parciales de aquella. Pero su propia limitación hará fácil la acción resolutoria. Por lo pronto se ha conseguido dar un paso de verdadera importancia. La función parlamentaria se reanuda. La normalidad avanza. El colapso que el traumatismo revolucionario impusiera va desapareciendo. No es poco lo que ello significa.

FRANCISCO CASARES

CAFES DEL BRASIL POR TODA ESPAÑA



EXIGID
LOS CAFES DEL BRASIL
SON LOS MAS FINOS Y AROMATICOS
CASAS BRASIL
PELAYO BRACAFE CARIOCA

BUZOS.....



NUESTROS MODELOS
SON LOS MAS PRAC-
TICOS Y COMODOS

SIEMPRE MUY BARATOS

Fabril Manufactura del Vestido

Alfonso, 26 - Coso, 113

Teléfonos 1052 - 4920

